
 令和４年 第４回米原市定例教育委員会 

 

 

日 時：令和４年４月 22日（金） 午後３時 30分開会 

場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 

（出席者） 

   教 育 長：馬渕教育長 

   教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員 

教   育   部：口分田部長 

教  育  総 務 課：梶田課長 

学  校  教 育 課：山口課長 

生  涯  学 習 課：平山課長 

ス ポー ツ推進課：高木課長 

学 校 給 食 課：藤田課長 

     図 書 館：梶川館長 

       書      記：奥村、中川 

 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。今年は非常に雪が降り寒い冬でしたが、入学式と入園式に桜が満

開になりました。コロナ禍での対応となりましたので、かつての形で実施できなかった

ことが残念に思います。今年度には、今まで実施されてきた学校行事を行うことができ

るように祈っています。各学校の修学旅行の状況を報告します。中学校では４月中に４

校、６月に１校、11月に１校が実施されます。小学校では５月に２校、６月に１校、10

月と 11月にその他の学校が実施されます。２年前にキャンセル料を支払っていたことを

考えると、感染症対策を行いながら実施ができる状況になってきたと考えています。 

 教職員については、５月中旬ごろから滋賀県教育委員会教職員課の方が来庁される人

事訪問を予定しています。各学校の令和３年度末の人事異動の定着状況を確認するため

学校訪問します。 

 部局別重点目標ヒアリングが本日から実施されています。そこで申し上げたことは、

本市の教育は何を行っているのかを広く市民に発信し、児童生徒にも就学援助や奨学金

について発信していきたいとお伝えしました。 

 本日も御審議よろしくお願いします。以上、開会に当たっての挨拶とさせていただき

ます。 



 

３ 教育委員・事務局職員自己紹介 

 

４ 会議録承認 

   令和４年第３回定例会議事録 

 

５ 所属長報告 

（１）教育総務課長 

   報告事項については、４月１日に教育委員会辞令交付式、教育委員会年度始め式を実

施しました。また、契約審査会において双葉中学校長寿命化改良事業各工事・監理業務

の審査をいただいております。４月６日に教育部管理職会議を実施し、４月 13日に滋賀

県教育行政重点施策説明会・研修会に教育委員さんと出席しました。４月 18日に契約審

査会において柏原小学校校舎照明改修工事などの審査をいただいています。また、４月

20日に健康福祉教育常任委員会協議会において、給付型奨学金の奨学生の決定について

御報告をさせていただきました。４月 22日に令和４年度部局別重点目標ヒアリングを実

施していただいたところです。 

 今後の予定については、５月 19 日に柏原小学校校舎照明改修工事などの入札、５月

26 日に双葉中学校長寿命化改良建築工事などの入札を予定しています。また、５月 20

日に滋賀県都市教育委員会連絡協議会理事会・定期総会・協議会、５月 27日に第５回定

例教育委員会をそれぞれ予定しています。 

 

（２）学校教育課長 

   報告事項については、４月１日に宣誓式・着任式、４月８日に市内小中学校入学式、

４月 19日に全国学力・学習状況調査、４月 20日に市教頭会をそれぞれ実施しました。 

 今後の予定については、５月 10日に第１回市立校園長会議、５月 23日に第１回学び

っ子をそれぞれ予定しています。 

 ３月分の事故・問題行動等については、いじめ認知事案が中学校で２件の報告があり

ました。令和３年度のいじめの件数については 113件となっており、令和２年度の 130

件と比較するとやや減少していますが、非常に重い事案も含まれているため、喜んでは

いられない状況です。また、不登校については、令和２年度は 49人でしたが、令和３年

度は 83人です。 

 

（３）生涯学習課長 

   報告事項については、３月 26日と 27日に第 42回りれーピアノ発表会を開催しました。

２日間で 73人に参加いただきました。また、３月 29日に学びあいステーション運営審

議会を開催しました。 

 今後の予定については、４月 24日から５月 31日まで伊吹山文化資料館企画展（NEO

汽車土瓶巡回展）を開催予定です。開催期間中の４月 30日にトークショー「井筒屋のキ



セキと駅からまちへ」、５月 14日に「芸術で生きること」が予定されています。また、

５月 17日にルッチまちづくり大学講演会、５月 21日から６月４日まで第 17回米原市芸

術展覧会美術部門、また、５月 21日に表彰式を予定しています。 

 

（４）図書館長 

   報告事項については、３月 25日から５月５日までまいばら読書の日レジェンド絵本特

集展示を両図書館で実施予定です。 

 今後の予定については、４月 23日に令和４年度子供の読書活動優秀実践図書館で文部

科学大臣表彰を予定しています。図書館が日頃から行っている取組だけでなく、学校や

園と連携し、多くのボランティアの方に御協力いただき、読書活動を進めてきたことが

認められたものだと思っております。今後も、第３次子ども読書活動推進計画に基づい

て取組を進めていきます。 

 

（５）スポーツ推進課長 

   報告事項については、４月８日に近江高等学校の市内在住選手の第 94回選抜高等学校

野球大会出場報告会を行いました。また、４月 19日にホッケーのブルースティックス滋

賀の選手が市長へ表敬訪問されました。 

 今後の予定については、６月４日、５日に IBUKI CUP HOCKEY TOURNAMENT 2022 を開催

予定です。夢高原かっとび伊吹 2022は、例年、ジョイ伊吹から伊吹山の山頂までのコー

スですが、５合目以上の登山道が荒れて危険な状態であるため、３合目をゴールとして

協議しています。また、資料に記載はありませんが、国スポが令和７年度に滋賀県で開

催されることが今年７月に正式に決定されます。実行委員会を立ち上げるなどして本格

的に準備を進めていきます。 

 

（６）学校給食課長 

   報告事項については、１学期の給食を４月 11日から開始しています。４月 14日に機

械設備保守等の委託業務入札が３件、４月 18日に契約審査会で厨芥処理システム購入に

ついて審査していただきました。 

 今後の予定については、資料に記載はありませんが、４月 12日から小学校１年生の給

食時間の教室を訪問し、給食クイズなどをしながら給食についてお知らせし、給食の準

備がスムーズにできるように食に関する指導を行っています。 

 

６ 所属長に対する質疑 

  Ａ委員  ： 図書館からの報告について、令和４年度子供の読書活動優秀実践図書館

で文部科学大臣表彰おめでとうございます。日頃頑張ってくださってい

ることが認められて、我々も非常に嬉しい気持ちです。 

 自分の住んでいる自治会で数年ぶりの小学校１年生の児童がおり、非

常に初々しく、学校へ行く時々に出会う地域の方たちも明るい雰囲気で



あると感じています。今の季節では、小学校ではよく１年生の学習参観

を設けられますが、非常に多くの方が参観に来られます。子どもたちは

たくさんの保護者や地域の方の応援を受けているので、自己肯定感や自

尊感情が高まっている時期だと思います。管理職の先生方は、子どもた

ちの１つ１つの背景を見てあげていただきたいと思いましたし、大事に

子どもたちが温かい目で見守られていると痛感しました。 

 

  Ｂ委員  ： 全国学力テストの小学校の問題を見て感じたことです。算数では、今年

度初めてプログラミングに関する問題があったとのことですが、図形な

どを正確に伝える場合に、どのような手順で組み立てればより分かりや

すく説明ができるのかということが考えられると思いました。今後、効

率的な道筋を立てるということで社会に役立っていくのではないかと思

いました。理科では、観察や実験をとおして、分析して予想や結果を導

き出す過程を考察することでより深められると感じました。国語につい

ては、話し合い活動の様子や物語の一部から読み取る問題が多くありま

した。決められた文字数でまとめる問題については、各学校でも作文な

どされていると思います。今年度も各学校で読書活動を進めていただき

たいと思います。 

 

  Ｃ委員  ： 図書館からの報告について、文部科学大臣表彰おめでとうございます。

私自身、読み聞かせボランティアでも表彰していただいたことがあり、

自分事のように嬉しい気持ちです。また、表彰の PRもしていただけたら

と思います。図書室に足を運ばないと分からないことも多いので、読書

活動推進のことも含めて、地域の方や子どもたちに伝わるようにしてい

ただきたいと思いました。 

 小学校１年生の学校給食はいつから開始されますか。また、子どもた

ちの様子について教えていただきたいです。 

 

  事務局  ： 小学校１年生の給食は、４月 12日から開始しています。子どもたちの様

子は学校によって特色があると聞いています。 

 

  Ｄ委員  ： いじめの事案１については、重大事案であり、加害・被害者は高校に進

学しており、中学校と高校で連携を取ってフォローしていただいている

ようですが、このような重大事案になりそうな事案については、タイム

リーに報告をあげていただき、多くの人の目で確認することが必要であ

ると思います。３月の事案は４月の定例教育委員会に報告すればいいよ

うになっていますか。 

 



  事務局  ： そのようになっていますが、学校からの報告については逐一報告してい

ます。 

 

  Ｅ委員  ： いじめの事案については、親である立場の目線で発言させていただいて

います。以前、IT関係の方とネットの情報は半分が嘘で半分が本当であ

るという話をしました。今では、小さい子どもでもネットを見ることが

できるので、間違ったことを覚えることが多いと思います。未熟だから

こそ、「死ね」などの言葉も見たまま聞いたまま発言してしまうことや

SNSでは過激なことや意表を突くことがうけてしまうことがあります。

親自身がネットの正しい使い方を子どもに対して理解してもらうために、

３月後半の面談などで保護者に発信することも大事であると思います。 

 

  Ａ委員  ： 図書館の表彰について、ぜひ両図書館で PRをしていただきたいと思いま

す。 

 いじめ事案１については、関係している子どもが高校へ進学している

ので、介入することは難しいと思いますが、今後、何かの形でフォロー

することは予定されていますか。 

 

  事務局  ： いじめ事案１については、今後の具体的なフォローは決まっておりませ

ん。現在も、学校は警察や家庭とやり取りをしています。 

 

  Ａ委員  ： 直接的なフォローは難しいと思いますが、相談窓口だけでも対応できる

ようにしていただきたいと思います。 

 

  Ｄ委員  ： 少年センターにも様々な相談窓口があるので、紹介していただけたらと

思います。 

 

７ 議案審議 

  報告第１号 専決処分の報告について                【教育総務課】 

        （令和４年度米原市教育委員会事務局職員の人事） 

   （内容） 

     令和４年度米原市教育委員会事務局職員の人事について、令和４年４月１日に専

決処分したので、米原市教育長に対する事務委任等に関する規則第５条の規定によ

り報告するものです。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 



  承認第４号 臨時代理の承認を求めることについて          【教育総務課】 

        （米原市教育委員会事務局組織規則の一部改正） 

   （内容） 

     令和４年４月１日付け分掌事務の見直しに伴い、緊急に米原市教育委員会事務局

組織規則を改正する必要が生じ、令和４年３月 31日に米原市教育委員会事務局組織

規則の一部を改正することについて臨時代理したので、米原市教育長に対する事務

委任等に関する規則第４条第２項の規定によりこの案を提出するものです。 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  承認第５号 臨時代理の承認を求めることについて          【学校教育課】 

        （米原市通級指導教室設置規則の一部改正） 

   （内容） 

     令和４年４月１日から新たに通級指導教室を設置することに伴い、緊急に米原市

通級指導教室設置規則を改正する必要が生じ、令和４年３月 31日に、米原市通級指

導教室設置規則の一部を改正する規則を臨時代理したので、米原市教育長に対する

事務委任等に関する規則第４条第２項の規定により、この案を提出するものです。 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

  Ａ委員  ： 中学校に新たに設置され、大変喜ばしいことだと思います。各通級指導

教室を希望されている人数を教えてください。 

 

  事務局  ： 米原中教室で 12人、大東中教室で 16人の予定です。 

 

  Ｃ委員  ： 小学校で各通級指導教室を利用している人数を教えてください。 

 

  事務局  ： かしわばら教室が 17 人、おおはら教室が 29 人、まいばら教室が 13 人、

さかた教室が 29人です。伊吹小学校５人と春照小学校３人がかしわばら

教室を利用しています。伊吹山中学校３人は大東中教室を利用していま

す。 

 

原案承認 

 

  議案第 16号 後援等名義使用承認（後援）について          【生涯学習課】 

        〇直木賞作家 今村 翔吾 氏 講演会「京極氏と近江」 

 

原案承認 



 

 ８ 報告事項  

  （１）令和４年度米原市奨学金の給付予定者について         【教育総務課】 

   （内容） 

     令和４年度米原市奨学金の給付予定者について審査を行い決定しましたので報告

します。奨学生（給付者）の定数につきましては、今年度から、これまでの 40人か

ら 45人に広げています。申請期間は、令和３年 12月１日から令和４年２月 28日ま

でで、申請者数は 60人でした。認定所得金額が基準を超えているなどの６人を不認

定としました。次に、54人の作文審査を行い、45人の奨学金の給付予定者を決定し

ました。今年度から、特に人材が不足している、福祉・保育・医療等の専門分野は、

重点職種として審査を行い、15人の給付予定者を決定しました。 

 

  （２）米原市スクールカウンセラー配置事業             【学校教育課】 

   （内容） 

     令和４年度米原市スクールカウンセラー配置事業実施要項について報告するもの

です。 

 

  （３）米原市人権教育推進員の委嘱について             【生涯学習課】 

   （内容） 

     米原市人権教育推進委員の委嘱について報告するものです。委員の任期について

は、令和４年４月１日から令和５年３月 31日までとなっております。 

 

  Ｃ委員  ： 人権教育推進委員は自治会の中で決められていますか。また、自治会に

よって人数が異なるのは理由がありますか。 

 

  事務局  ： 推薦で決定されています。また、人数については、自治会の実状に応じ

ており、人数制限もありません。 

 

  （４）米原市スポーツ振興員の委嘱について           【スポーツ推進課】 

   （内容） 

     米原市スポーツ振興員の委嘱について報告するものです。委員の任期については、

令和４年４月１日から令和５年３月 31日までとなっております。 

 

  （５）後援等名義使用承認（後援）について 

    〇第 21回湖北母親大会                    【教育総務課】 

 

９ 質疑応答 

   特になし 

 

10 その他 

 （１）令和４年第５回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年５月 27日（金）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 



 （２）令和４年第６回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年６月 24日（金）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

11 閉 会 

 以上をもって令和４年第４回定例教育委員会を午後４時 33分に終了した。 

 


